

# EL ECO DE LA FUSION

Bisemanario Liberal Democrático

Año VIII

Precios de suscripción  
En Tortosa, al mes. . . . . Pts. 0'50  
Fuera, semestre. . . . . 3'00  
Anuncios comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

TORTOSA

Miércoles 3 Mayo de 1905

Puntos de suscripción  
En la Redacción y Administración, calle de Moncada, 49, principal.—Toda la correspondencia al Director.  
No se devuelven los originales.

Num. 35

## DOS DE MAYO

Es una fecha que revela el espíritu español; el alma de nuestro pueblo quedó grabada en este hecho.

El francés, vencedor entonces del mundo, quiso dominar España; contaba con su poder, con sus glorias, con el águila temida y temeraria; no contó con la leyenda ibérica, con el temple de los hijos del Cid.

Bonaparte huyó del valor para apoderarse de nuestro terruño; recurrió á la argucia, á la estratagema, á la mentira, á la traición. El Estado de España, moral y económico, la indisciplina, el desorden abajo, la prostitución, el escándalo arriba eran acicates que debían servir de guía, de norma al genio de la guerra. De ello se valió Bonaparte, burlando la candidez, la buena fe, la ingenuidad del español, Murat fué el arma, Napoleón la inteligencia, Madrid el héroe.

A las mujeres se debió en parte el movimiento del 2 de Mayo. El corazón de madre se enterneció ante el espectáculo de un niño á quien obligaban á marchar contra su voluntad. Este enternecimiento fué la fuerza, el brazo, el grito, la guerra...

El 2 de Mayo implica la indignación de un gran pueblo. La posteridad ha honrado su memoria, venerando á Daoiz, Velarde y Ruiz, nombres conocidísimos.

Aquel día principió el duelo entre el hombre temido de reyes, y una nación sin gobierno, envilecida por la tiranía.

De la epopeya han nacido mil mártires: Zaragoza y Gerona, Palafox y Agustina fueron fantasmones que amargaron la vida, ensuciaron la página del Emperador invencible, llevando un timbre de gloria, de lealtad, de valer al escudo español, escarnecido hoy por la incuria y desacierto de cuatro gobernantes sin sentido común.

## LA GRAN LABOR

Nos lo decía un veterano de la política, en canecido en las luchas por la libertad y que hoy "va solo para no quedarse solo."

—La catástrofe que nos dejó sin colonias, sin dinero y anémicos, por su misma enormidad reaccionó por un momento los ánimos, estimuló las energías, puso en tensión los nervios y dió origen al movimiento de la Unión Nacional, hizo resurgir el catalanismo y avivó el republicanismo; pero fué epiléptico espasmo, producto del dolor, y la atonía ha vuelto y el excepticismo es la única política que tiene partidarios sinceros...

Estas frases podían ser la cristalización de las amarguras de un desengañado; pero por triste que sea hay en ellas un gran fondo de

verdad, el mismo personaje lo demostraba, diciéndonos:

—No, no es posible dudar. Los liberales primero y los republicanos ahora, se han dirigido al Gobierno echándole en rostro la infracción constitucional, no igualada desde que el régimen impera en España, de tener cerradas, sin razón ni siquiera pretexto, las Cortes; de gobernar con una dictadura hipócrita, que ni siquiera tiene la razón de la fuerza y valía del dictador. La prensa liberal y democrática ha tratado de hacer opinión, tronando, con justicia, contra este Gobierno antiparlamentario, y á pesar de ello la opinión no responde con la fuerza de protesta que merece la desatentada conducta de los gobernantes.

¿Por qué es esto? se preguntaba. Porque ante todo y por sobre todo, hay que hacer ciudadanos que merezcan el título de tales, que sepan serlo de un pueblo libre.

Y tiene razón que le sobra. Hay que hacer ciudadanos. Es decir, hay que hacer costumbres políticas; educar la masa; impresionarla de sus derechos y sus obligaciones, compelerla á ejercer los primeros y á cumplir los segundos; informarla de las responsabilidades que contrae por acción ó por omisión; hay que decirle que la patria la hacen los ciudadanos, y los Gobiernos... la deshacen cuando la opinión no enfrena sus desafueros.

Esa, esa es la gran labor nacional: Hacer ciudadanos.

## D. José María Quirós

La remota esperanza que se abrigaba al dar cuenta de la grave enfermedad que había prostrado al administrador del *Heraldo*, D. José María Quirós, se desvaneció el sábado por la noche por desgracia, y nuestro querido y respetable amigo ha exhalado, en brazos de sus amantes hijos, el último suspiro antes de ver la luz del día del domingo.

La pena que nos ha causado esta pérdida es inmensa, porque Quirós, nuestro bueno y honrado Quirós, era uno de esos hombres que se hacen querer, respetar, admirar de cuantos los tratan.

Modesto, inteligente, laborioso, esclavo de su deber, siempre estaba en su puesto, desplegando con cuantos se le acercaban una cortesía exquisita y desarrollando el mayor celo en la misión que le estaba confiada.

Siendo muy joven, casó con una hija de aquel insigne D. Melitón Martín, que fué indudablemente uno de los españoles más notables del siglo XIX. Quirós fué un auxiliar inapreciable para su padre político, y en sus escuelas se desarrollaron sus naturales facultades y se aquilató su mérito.

La fortuna no los favoreció, y Quirós no ha tenido nunca más capital que su trabajo honrado, con el que ha criado decorosamente una

numerosa prole, teniendo la satisfacción de ver crecer á su lado hijos buenos é inteligentes que han sido su consuelo.

Aquel inolvidable y querido maestro, don José Canalejas, que tan notable perspicacia tenía para conocer á los hombres y que tan admirablemente sabía apreciar la honradez, la laboriosidad y el talento, profesó un gran cariño á Quirós y le trajo á aquella Casa en época en que el creciente favor del público exigía del *Heraldo* un gran esfuerzo para corresponder al movimiento de la opinión, que tanto les favorecía.

Y Quirós supo corresponder á la confianza en él depositada, siendo verdadero modelo de empleados celosos é inteligentes, siguiendo las huellas del que tuvo por maestro.

Y venían los años con sus crueles achaques para el cuerpo, y con su inevitable tortura para el alma. Quirós perdió á la santa compañera de su vida, que fué su adoración constante, y no abandonó nunca el trabajo. Hasta hace pocos días no faltó á su puesto, y cuando tuvo que quedarse en su hogar estaba ya herido de muerte.

¡Cuántos recuerdos gratos nos deja! ¡Cuánto le vamos á echar de menos al proseguir sin él nuestra tarea!

Ahora, por primera vez, es cuando descansa, como el hombre honrado, justo y bueno, que ha cumplido su misión en la tierra.

Dios le habrá acogido en su seno. Sus hijos saben la parte vivísima que tomamos en su pena, porque su dolor es también el dolor nuestro.

## Paisaje de otoño

...Y, en el aire zozobró el sonido de la campana, cuya voz áspera perdióse con el eco. Los árboles desnudos, al alentar tempestuoso del cierzo, temblaban; las caídas hojas uníanse, formando caprichosos círculos que al agitarse susurraban poco apreciable, música.

El árbol desnudo, las arenas del enjuto arroyuelo, los medrosos pájaros ocultos en los huecos de los árboles, parecían, con sus lamentos, querer unir sus voces y formar una ganma de sonidos.

El sol moría en el abatimiento de su orgullo, vencido por las tinieblas. Y es que la noche, con su corte melancólica de irisados tonos es la reina del intervalo entre la vida y la muerte, de la Naturaleza, entre el invierno y el verano, entre esas dos estaciones símbolo del calor y el hielo, la vida y la muerte.

Y en aquel saloncito que invadían sombras, recostadas en el lienzo de un diáfan, alentando ánimos despreciables, forjando un trono sobre cimientos del presidio, consumaba un crimen una hembra, briosá y lasciva.



Y mientras el sol humillado hundía en el cenit, tanto rayo de vida, en el gabinetito rosa de la solitaria quinta se ponía un fin á un asedio, se sellaba estrechamente una capitulación y un nombre ilustre rodaba al fango á constituir una unidad más de la infinita serie.

Y la Naturaleza, cómplice del delito parecía querer echar el velo de lo impune é invadía la habitación con sus influencias, sustituyendo á la luz, la sombra y dibujando en la pared, indeterminados bocetos, que desdibujaba lentamente el crepúsculo vespertino, dejando para lo futuro un estigma. Y es que á veces la Naturaleza es cómplice de los grandes extravíos, porque presta sus poderosos medios para la perfecta ocultación de lo punible.

Afuera, la noche ha sustituido al día, la plateada luna al dorado sol y solo el frío del otoño, llevando su hálito de muerte, permanece murmurando, al chocar con los árboles, canciones añejas, de brujas y duendes.

ANTONIO L. DE NANDIN.

## 4 DE MAYO

El día 4 de Mayo lloverá probablemente.  
¿Por qué?

Porque en aquel día, el Sol, la Luna y la Tierra estarán en conjunción, producirán las grandes mareas oceánicas, cuyas leyes matemáticas se calculan ciertamente por cada puerto de mar.

Al mismo tiempo, producirán la inmensa ola atmosférica, cuya parte culminante penetrando en una zona más fría se condensará en gotas de lluvia, que caerán en la cúspide de los montes.

Si, con eso, coincide la llegada de una ola frigorífica viniendo del Norte y de las nevadas del Pirineo, la lluvia podrá ser abundante y llegar hasta todas las llanuras.

Si, por el contrario, un viento caliente, como el Siroco, el que viene de los desiertos del Sahara, y Marrueco domina, hará vaporizar de nuevo las gotas de la atmósfera antes que llegar á las tierras inferiores cultivadas.

Dentro de un siglo de observaciones de los sabios del Observatorio del Ebro y de los del mundo entero, puede ser que lo que es para nosotros simple *probabilidad*, sea, para las futuras generaciones, la expresión de leyes físicas, deducidas matemáticamente de un inmenso número de observaciones.

Eso es la verdad, sin engañar en nada á las masas inocentemente ignorantes de los labradores.

Las leyes absolutas, inmutables, divinas que rigen y gobiernan la infinidad de los universos vivientes, no son móviles, ni caprichosas.

Hombre, estúdielas y trabaja.

J. C.

Tortosa 1.º de Mayo de 1905.

## Las obligaciones del Tesoro

Por fin está fuera de duda que se van á emitir obligaciones del Tesoro á plazo de 6 y 12 meses y al 3 por 100 de interés, para recoger 200 millones de pesetas en Pagarés de Ultramar, de los que tiene el Banco de España.

Era una solución patrocinada por todas las personas de buen sentido que dedican atención á las cuestiones de finanza.

Era, además, la única manera de tener dinero: pedirselo al público, que, al fin y al cabo, es el único á quien se le puede pedir, ya en for-

ma de contribuciones, ya en forma de empréstitos.

Es, pues, de aplaudir la determinación del Gobierno, y celebramos que la haya adoptado, porque entendemos que esto da á los actos del Gobierno aspecto de seriedad y de buen deseo de remediar el desnivel monetario, con el cual no podemos vivir.

Las futuras obligaciones del Tesoro tendrán cuatro cupones, y serán vendidas en ventanillo por el Banco de España, sin fijación de término ni de día para la venta. Es decir, que se pondrán á disposición del público y que éste las adquirirá según le conyenga dar empleo á sus disponibilidades.

El banco de España no podrá descontarlas, porque no son valores á 90 días.

Ya hemos dicho que su interés será al 3 por 100.

La emisión se anunciará en breve, pues la suscripción se abrió el 1.º de Mayo.

Rogamos á nuestros suscriptores, que estén en descubierto con esta Administración se pongan al corriente, pues la demora en hacer efectivos los recibos que adeudan, irrogan grandes perjuicios á esta empresa.

También anunciamos que, para el cobro del actual primer semestre, esta Administración tiene extendidos los recibos y puestos al cobro.

## CRÓNICA

Las muchas relaciones y generales simpatías que goza en esta ciudad la distinguida familia Porcar, quedaron demostradas en la solemne procesión del Santísimo que se celebró el domingo por la tarde.

La suntuosidad del acto, revistió importancia suma, pues asistieron á la procesión todas las clases sociales; desde el humilde obrero al más rico propietario.

Se rindió homenaje á la religión, verdadera amistad y demostración de cariño y distinción á la persona que á manos llenas ha repartido el bien entre los hijos de esta ciudad; don Manuel Porcar y Riudor.

Nuestros presentimientos manifestados en nuestro número anterior, se vieron el domingo por la tarde coronados del más completo éxito, cabiendo igual distinción al dignísimo Sr. Marqués de Bellet y al rico propietario de esta comarca el doctor D. Juan Farnés y Farnés, hermano político del pendonista señor Porcar y Riudor.

Cuantos religiosos asistieron al acto guardarán imperecedero recuerdo de tan reverente y grandiosa fiesta, y nosotros los más humildes, felicitamos muy respetuosamente al joven pendonista y á toda la distinguida familia Porcar.

A última hora de la tarde del domingo, por numerosa manifestación, y en particular por agricultores, fué trasladada la imagen de Nuestra Señora de la Aldea á esta ciudad.

Si mal no recordamos hacia ya 27 años que los creyentes no habían implorado de la virgen el agua que tanto nuestros campos necesita.

Hay que confesar lo grandiosa que fué la manifestación, pero también hay que confesar que la sequedad actual hace angustiosa nuestra existencia y nuestro porvenir.

Venga agua y respetemos, este es nuestro dilema, las creencias de la humanidad.

Ha fallecido en la vecina villa de Amposta, la virtuosa señora doña Vicenta Miralles de Palau.

Damos nuestro sentido pésame á sus desconsolados esposo don Pedro é hijo don Juan Palau y demás familia.

Ha sido nombrado secretario del Ayuntamiento de Sitjes el abogado don José Kies Alvarez.

El Presidente de la Cámara Agrícola de esta ciudad ha recibido una comunicación del Teniente del Depósito de Sementales y Secretario de la Cría caballar del Instituto Catalán de San Isidro pidiéndole datos con el fin de ver si es posible instalar en Tortosa una parada de caballos sementales de tiro lijero de los del Depósito que la Artillería tiene en Hospitalet de Llobregat.

En el caso de que la Cámara Agrícola de esta ciudad pueda contestar á satisfacción de los interesados la instalación de la parada de sementales se verificará para la primavera del año próximo.

No hay que ponderar que con ello ganará mucho nuestra ciudad, obteniendo positivas ventajas la agricultura y ganadería de este país.

El domingo próximo pasado salió para Barcelona, con objeto de posesionarse de su nuevo destino en la Sucursal que el Banco de España tiene establecida en la capital del Principado, nuestro querido y distinguido amigo don José Alacreu, empleado que fué de dicha Sociedad de crédito en ésta.

Saieron á despedirle á la estación, buen número de amigos y compañeros, deseando todos como la Redacción de EL ECO DE LA FUSION, le sea muy grata su permanencia en la ciudad de los Condes.

La Comisión Mixta de reclutamiento ha señalado los días 3, 4, 5, 6, 9, 12, 16, 19, 23, 26 y 30 para continuar la revisión de expedientes del juicio de exenciones ante la misma.

Anteayer se reunió en sesión la Junta provincial del Censo electoral para la rectificación de las listas electorales.

Durante el corriente mes los Ayuntamientos y Juntas parciales ó Comisión de evolución de la riqueza territorial formarán por duplicado el apéndice al amillaramiento, dividido en las tres partes de que aquél se compone é incluyendo en cada una de ellas las altas y bajas, así como también los resúmenes de unas y otras.

El sabio director del Observatorio de Física Cósmica del Ebro, Rdo. P. D. Ricardo Cirera, ha publicado la segunda edición española, de las "Instrucciones para la observación del eclipse total de sol del 30 de Agosto de 1905," editadas por D. Gustavo Gili, de Barcelona.

Contiene dos mapas y precisas, sencillas y claras explicaciones, para que dicho fenómeno pueda observarse con fruto para la ciencia.

El primer teniente del regimiento dragones de Montesa de Barcelona D. Narciso de la Hoz Sacanella llama al soldado desertor José Castellví Munté, natural de Ribarroja.

Por Real orden se ha dispuesto que los cadáveres de enfermos infecciosos se conduzcan á los cementerios por el exterior de las poblaciones.

Conforme estaba anunciado, el domingo pasado se efectuó la excursión ciclista á San Car-



los de la Rápita tomando parte en ella más de 40 socios de la Sociedad Velocipédica, efectuándose el recorrido sin ningún percance á los aficionados al pedal y habiendo resultado un verdadero día de recreo para los que tomaron parte en dicha excursión.

Por acuerdo de la Junta del Censo se han mandado comisionados á varios pueblos de esta provincia, que no han remitido aun las listas electorales.

Los pueblos que no han cumplido con lo que la ley dispone son ocho.

Se ha publicado una disposición, concediendo al capitán de infantería, con destino á la zona de reclutamiento de Tarragona, don Esteban Solanes Roca, licencia para contraer matrimonio con la distinguida y discreta señorita de esta ciudad, doña María de la Encarnación Piñol, perteneciente á una de nuestras aristocráticas familias.

Leemos:

"Tenemos entendido que es un hecho la venida del regimiento de Luchana á Tortosa, pues resultan tan pésimamente alojadas en Tarragona las fuerzas que de él forman parte, que se resiente de un modo grave la salud del soldado.

La verdad es que no se concibe que estén en aquella capital en cuadras y almacenes y aquí esté poco menos que vacío el hermoso cuartel de San Francisco."

El peón de fortificaciones se está aprovechando del cargo que los *manautés* y el Alcalde le regalaron.

Y nos referimos muy sencillamente á una casa en construcción de esta ciudad y frente del mercado público.

El *sorrón* se aprovecha del cargo y va muy bien al machito y ¡viva la república!

El juego anda entre Portelas de oficio.

Continuaremos y mantendremos si el caso lo requiere.

Durante el mes de Mayo los jueces de instrucción designarán los ocho vocales que, bajo su presidencia, han de constituir la Junta del partido ó de distrito para la formación de las listas de jurados.

Los días 4, 5 y 6 del mes entrante no se celebrará ningún juicio, ni habrá oficinas en nuestra Audiencia Provincial por motivo de procederse al desestero de todas las dependencias.

El gobernador civil de la provincia hace público haber nombrado inspector provincial veterinario á D. Antonio Piñol Cervera.

El agente recaudador auxiliar de contribuciones de la segunda zona de Tortosa, hace pública la providencia adoptada, contra los deudores á la contribución sobre utilidades.

El próximo lunes por la noche tendrá lugar en el Teatro Principal de Tarragona, una solemne velada en honor del inmortal autor del "Quijote," organizada por el Magisterio tarragonense.

Entre otros trabajos que se leerán figura una hermosa oda, escrita por nuestro particular amigo el laureado poeta D. Angel del Arco.

Ayer tarde se reunieron en la secretaría del Ayuntamiento de Tarragona, D. Emilio Mora, D. Francisco Casas, D. Juan Ruiz y el secretario Sr. Nogués, para consultar antecedentes de la última vez que salió por nuestras calles el Santo Cristo, en demanda de implorar la lluvia.

Esta tarde *navegaban* por estas calles el arquitecto municipal y dos *palafangüés*. Dios nos coja confesados.

Hasta el día 12 ó 14 del actual no será firmado el decreto convocando á la reunión de Cortes.

El sábado próximo, día 6, debutará en nuestro Teatro Principal, la importante compañía de zarzuela dirigida por el distinguido primer actor y director don Leopoldo Gil.

Hasta hace poco vino trabajando en el Teatro Fortuny de Reus, mereciendo todos los artistas que la componen, nutridos aplausos por la delicada interpretación que á las obras saben imprimir.

Animo, pues, y al teatro.

En la actualidad se exhibe en uno de los principales *music-hall* de París, una joven llamada Mille Polaire la cual asegura que no obstante su deformidad y la absoluta carencia de atractivos físicos que *padece*, cuenta con admiradores de todas edades, categorías y sexos demostrándolo documentos irrecusables, cuales son cartas, pulseras con sentimentales dedicatorias, cuadros firmados por los más reputados pintores y ¿como no? versos de los más inspirados y melencólicos vates, que hacen *furor* en el *tout Paris*, con sus *almibaradas* composiciones.

¿Como negar que hemos progresado?

Quien tal afirme desconoce por completo la realidad de las cosas. Ahí es nada que digamos, agotar la sustancia gris en elogiar á un *espan-ta pájaros*.

Esperamos confiados en que dentro de muy poco tiempo hemos de ver á seguir así las cosas, un centenario en honor de Picio.

No faltará algún Grilo que le versifique.

De Tarragona:

"Ayer mañana el inspector de primera enseñanza y el Sr. D. Manuel Valls, vocal de la junta de Instrucción pública se avistaron con el Sr. Prat para ultimar ciertos detalles para el solemne reparto de premios á los alumnos que obtuvieron sobresaliente en los exámenes verificados en las escuelas públicas.

El acto se celebrará dentro algunos días.

Suma y sigue:

"Por falta de mayoría de señores diputados (concurrieron únicamente nueve) no pudo celebrarse sesión ayer tarde nuestro Cuerpo Provincial."

Para mañana día 4 han de ser examinados y fallados por la Comisión Mixta de Reclutamiento los expedientes de los mozos de la vecina ciudad de Reus.

"La Tijera de Oro,"

En esta moderna y acreditada sastrería, se han recibido los géneros propios para la presente temporada de verano.

El propietario ha escogido un gran surtido de trajes de color última novedad y de buen gusto.

En pantalonería, géneros negros y azules, también cuenta con grande existencia procedentes de las mejores fábricas de Sabadell.

Puente Piedra, 1, y San Roque, 2.

## TEATRO DEL BALNEARIO

El sábado, como anunciamos, tuvo lugar en este hermoso coliseo la función á beneficio de las víctimas en el hundimiento del Lozoya. Tomaron parte en la velada el aplaudido cuadro dramático *Tertulia Familiar*, y la laureada banda Santa Cecilia.

*Operación quirúrgica*, de Jacinto Benavente

te fué magistralmente interpretada por la elegante y bella señorita Adela Martínez y discretos jóvenes Marcelino Domingo y Pedro Piñana.

Acto seguido la rondalla de Santa Cecilia ejecutó escogidos números de su vasto repertorio, obligándole á repetir una de las piezas.

Leyéronse luego por los señores Domingo y Piñana, inspiradas poesías de Leopoldo Cano, Federico Pastor y José Querol, que merecieron justos aplausos. El señor Zaragoza en nombre del Centro Obrero, leyó también un bien escrito discurso.

Con *La Monja descalza*, comedia en dos actos de M. Echegaray, terminó la fiesta. En ella lucieron sus dotes, nada comunes las distinguidas señoritas Adela y Julia Martínez y Pilar Domingo. Los señores Marcelino Domingo, Pedro Piñana, Isidoro Perez y Juan Domingo en sus respectivos papeles merecieron muchos aplausos que no se les regatearon y hoy repetimos.

Lo que merece una *pata* es el público. Mientras la función fué *gratis et amore* no podían atenderse la infinidad de compromisos; el sábado que trataba de hacerse una obra benéfica aparecían desocupadas bastantes localidades.

## PESDE BARCELONA

Pasó en esta ayer, la fiesta llamada del trabajo ó sea el primero de Mayo, sin el menor contratiempo habiendo acudido á sus ordinarias tareas, la inmensa mayoría de los obreros, así que la población en nada conoció que unos pocos la celebraran con un mitin al que acudió escasa concurrencia, dándose el caso de que el presidente tuvo que suspenderlo por falta de auditorio pues poco á poco fueron desfilando del local los trabajadores presentes, dejando al que peroraba en desairada situación.

Ya no es solo Villaverde el imitador de Maura en lo de inventar frases, pues sus compañeros de Gobernación y Gracia y Justicia las están *soltando* cada día pero con tan mala sombra que en lugar de ser *ingeniosas* resultan ridículas. Anunciar que la vida del actual gobierno es larga, y que las Cortes aprobarán todos los proyectos que á su discusión presenten, es una *Gedeonada* que todo el mundo toma á chacota.

Si tan seguros están de ello ¿por qué gobiernan á espaldas del Parlamento faltando abiertamente, por más que Villaverde lo niegue, á lo que la constitución previene como se lo probaron en su mensaje Montero y Moret?

Pues sencillamente porque tratan de enganar á los tontos, sin comprender que en estos tiempos nadie comulga con ruedas de molino y que los *tontos* resultan ellos.

Anúnciase la próxima venida á esta capital del abogado de la casa Real el *Sanjón unitario*. Veremos si esta vez será más afortunado, que pueda poner en paz á sus huéspedes que tan desunidas están. Milagro y grande sería que lo consiguiera, si llega á intentarlo, lo que es dudoso ya que reciente está su declaración de que el partido republicano de Barcelona estaba tan unido y compacto, que él estaba completamente satisfecho, por lo tanto huelga lo demás.

La situación del Gobierno sigue siendo igual, los mismos ministros reconocen que es una interinidad más ó menos prolongada y por esto se limitan á despachar lo más urgente convenidos como están aunque aparenten lo contrario, de que han de dejar pronto el campo libres á quienes corrijan las torpezas cometidas por tantos ministerios conservadores que tan desastrosos han sido para la Nación.

2 Mayo de 1905.

Imprenta Voltes - Tortosa



# ZAPATERIA MORESO

Plaza Catedral y Arco del Remeu

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa  
EN SU FABRICA DE BARCELONA

Depósito y venta del legítimo calzado de goma

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la **Boston Rubber Shoe Co.**

Fijese que las suelas lleven el nombre **BOSTON**  
Para caballero a 8 ptas.—Id. señora a 6.50

Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.—Depósito de y lustres cremas para limpiar el calzado, varias marcas al por mayor y menor.—Se confecciona á medida con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

VENTAS AL CONTADO

PRECIO FIJO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

## Fábrica de baldosas hidráulicas

Y depósito de materiales de construcción

PORLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRAULICA

**JOSE JIMENO MIR**

Calle de la Estación (frente al café).—TORTOSA

Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase.  
Se reciben encargos de baldosas  
En todos dibujos.

PRECIOS ECONOMICOS

## LA PRESERVATRICE

La más antigua de las compañías francesas contra los accidentes.  
Autorizada por R. O. de 15 de Abril 1901, de conformidad con la ley de 30 de Enero de 1900, acerca de los accidentes del trabajo

DOMICILIO SOCIAL:

En su hotel, 18, Rue de Londres, PARIS

CAPITAL SOCIAL:

**CINCO MILLONES DE FRANCO**

Seguros individuales, colectivos, de carros, coches, caballerías y accidentes de tercero á primas reducidas

Agente general en Tortosa, Tarragona, Reus y sus respectivas comarcas: **Juan Esteve**

# VIUDA DE E. FILCO E HIJOS

TORTOSA 2, Plaza de la Constitución, 2. TORTOSA

Máquinas para coser, bordar, hacer calceta é industriales; máquinas para escribir; bicicletas, fonógrafos Edison; accesorios y piezas para las mismas.—Todo á precios incompitibles.—Pídase catálogo que se adquiere gratis.

# IMPRESA Y LIBRERIA VOLTES TORTOSA

## GRAN FABRICA

## Productos Refractarios y Alfareña

**JOSE CERVERA**

Fabrica: Arrabal Capuchinos.—Frente la Estación  
TORTOSA

Gran existencia de ladrillos refractarios.  
ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas, sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azufres y otras industrias.  
HORNILLOS ECONOMICOS para coladas, planchar y guisar.  
Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

## LA PAZ

Gran Casa de Viajeros

**Ramon Valls**

Casa situada al centro de la Capital y en las calles más comerciales y más próximas á las estaciones de Francia, Madrid, Valencia y al muelle por embarque, casa con vistas á la Plaza del Angel y Princesa.

Hospedaje 4 Pesetas

Plateria, 9 y 11.—BARCELONA